会 議 録

会 議 名	第22期小金井市公民館企画実行委員の会議 第16回
事務局	公民館東分館
開催日時	平成25年 11月5日(火)午前10時~正午
開催場所	公民館東分館 集会室A・B
	五八明末月明 朱云主A D
出席委員	浅賀委員 栃木委員 中島委員 村上委員
欠 席 委 員	石原委員 嵯峨山委員 (渡辺主事)
事務局員	長堀主査 杉山非常勤
傍聴の可否	可 傍聴者数 0人
傍聴不可・一部 不可の場合は、 その理由 会 議 次 第	1 報告事項 (1) 第32期小金井市公民館運営審議会第2回審議会の報告 (2) 平成25年度第2回企画実行委員連絡会の報告 (3) その他 2 審議事項 (1) 事業の報告及び計画について (2) その他 3 配付資料 (1) 開催通知(会議次第) (2) 第32期小金井市公民館運営審議会第2回審議会の報告 (3) 市民講座「時代考証の世界〜時代劇を十倍楽しむ」実施報告 (4) 成人学校「野川を歩く〜源流から多摩川合流点まで」実施報告

[司会] 中島委員

司 会 今日は3人の方が欠席です。11月に入り寒くなりましたが、秋の講座が連 日行われています。皆さんお体には気をつけてください。 では、まず報告事項からお願いします。

1 報告事項

(1) 第32期小金井市公民館運営審議会第2回審議会の報告

長堀主査 ①都公連委員部会運営委員会・研修会について。第2回研修会を12/1に 実施。②公民館事業の報告。東分館から市民講座「わがまち歴史散歩」を提出。 土曜日開催の意義について説明。③NPO市民の図書館・公民館こがねいの動 き及び貫井北センター開館に向けての今後の動きについて。④平成26年度教 育施策について。⑤平成26年度事業計画について。来年3月に年間事業計画 を提出予定。⑥公民館事業の計画。東分館から成人学校「オレ流おやじ塾」を 提出。土曜日開催の意義、男性のつながり作りを目的とする旨を説明。その他。

司 会 成人学校「オレ流おやじ塾」の対象を男性に限定していることについて何か 意見はありませんでしたか?

長堀主査 特にありませんでした。

浅賀委員 対象を誰にするかは企画の問題ですから、講座の狙いに見合った対象を設定 するのは当然のことです。

- 司 会 土曜日開催の意義についても意見があったようですが、職員や企画実行委員 の負担も増えるので、健康に気をつけながらうまく調整してください。
 - (2) 平成25年度第2回企画実行委員連絡会の報告
- 司 会 10/15開催。会場及び担当は緑分館です。東分館から6人が参加しました。最初から3グループに分かれ、グループ毎に各館の事業紹介などを発表し合いました。その後、全体で各グループの発表を行い、貫井北センター開館の動きと今後の予定等の説明がありました。

2 審議事項

- (1) 事業の報告及び計画について
 - ① 高齢者学級「くりのみ学級」
- 長堀主査 10/4「小金井市の財政状況」には34人参加。講師の大和田一紘さん(NPO多摩住民自治研究所理事長)から市報で発表される小金井市の財政のポイントを分かり易く解説していただきました。10/11野外研修「羽田空港とJAL機体整備工場見学」には23人参加。航空機の話と展示、機体整備工場の見学など個人では行けないコースでもあり大変好評でした。10/18「楽しい折り紙」には37人参加。グループ毎に教えたり教えられたりしながら和気あいあいと折り紙を楽しんでいただきました。このような工作ものを1回はあった方がよいと改めて感じました。11/1「健康で心豊かな毎日のために」

には39人参加。健康課の職員から高齢者の健康について話をしていただきました。次回11/8野外研修「市内史跡めぐり」には22人が申込まれています。マイクロバスで東分館を出発し、金蔵院、貫井神社、文化財センター、江戸東京たてもの園などをまわります。参加される方の確認をお願いします。

- 浅賀委員 財政については成人大学「財政講座」で3年間勉強しました。難しいテーマですが、今回は新しい切り口で分かり易く解説していただき、良かったと思います。1回単発なりの講義でしたが、意義ある講座だったと思います。
- 栃木委員 野外研修「JAL機体整備工場見学」は係が親切で説明も分かり易かったです。ANAの機体整備工場見学にも参加したことがありますが、これほど細かい説明はありませんでした。とても貴重な体験ができ、良かったと思います。
- 司 会 「楽しい折り紙」では男性も一生懸命参加されていたようで、班毎に親睦も 進み、良かったと思います。11/8の野外研修に参加される方を確認します。 浅賀委員、中島委員、栃木委員の3人、よろしくお願いします。
 - ② 市民講座「わがまち歴史散歩」
- 長堀主査 全日程終了していますが、本日は担当が休みのため、詳細な報告は次回にさせていただきます。若干の感想ですが、実際に市内を歩いてまわりながら丁寧な解説をしていただき、とても充実した講座だったと思います。ただ5回では到底まわりきれず、積み残した場所も多かったので、是非来年度も同じスタッフで継続できればと思います。
- 司 会 私からも感想ですが、1ヶ月毎ではなく2週間に1回ぐらいのペースでも良かったかと思います。また、江戸東京たてもの園と多磨霊園の回は「地域を見つめる」という視点とは性質が異なる内容でした。今回はこれで良かったと思いますが、来年度は改めて地域にこだわった企画を考えたいと思います。
- 栃木委員 多磨霊園は軍人さんのお墓ばかり解説されたので、もっといろいろな方のお墓も紹介していただければと思いました。とても充実した講座でした。
- 司 会 今日のところはこれぐらいにして、詳細は次回にします。
 - ③ 市民講座「時代考証の世界」
- 長堀主査 全日程終了。参加者総数は61人で男性34人、女性27人でした。延べ参加者数は262人、出席率は約86%でした。町別では東町が3分の1強、年代別では60代以上が6分の5でした。50代以下が11人参加しましたが、この11人は夜でなければ参加できなかったと思うので、夜間開催の意義はあったと思います。定員40人のところ毎回50人以上が参加されました。特筆すべきは全回出席者が35人に上ったことです。1回だけ欠席の人も含め、これら多くの熱心な参加者に支えられた講座でした。
- 浅賀委員 今回の講義を聞いたうえで録画をもう1回見れば「なるほど」と思うのでしょうが、実際には1回見ればそれでおしまいです。解説を聞いて「こういう見方をするのか」と勉強になりました。
- 栃木委員 他館の方から「大石先生なら人が集まるでしょう」と言われました。先生の お名前もあったでしょうが、企画自体も良かったと思います。
- 司 会 ビデオを流しての解説はとても分かり易く、ダブル効果がありました。先に

解説を聞いていれば違った見方をしたと思いますが、すでに見た作品ばかりなので、その点が残念でした。夜の講座としては時間の設定は如何でしたか?

長堀主査 午後7時から9時の設定ですが、夜としては適当だったと思います。これ以上遅くはできませんし、これより早いと職場から直行するにしても間に合わない方が多いと思われます。時間的に無理と判断され参加を断念される方もいたかもしれません。ただ、夜は出歩かないという高齢者も多いので、夜間の開催より土日の昼間の方がより参加しやすいのではないかと思います。

司 会 今回も昨年に続いて大石先生に全5回をお願いしたわけですが、来年度はど うしますか? 内容についても検討する必要があります。

長堀主査 今回は無理を言って全5回来ていただきました。その代わり内容的には先生 が最も得意とする時代考証を真正面から取り上げました。来年度は「地域を見 つめる」という視点にもどり、例えば大石先生に3回担当していただき、残る 2回を別の講師に依頼して全5回で企画するという案は如何でしょう。.

- 司 会 詳しくは来年度の企画の際に検討したいと思います。
 - ④ 市民講座「多摩地域の戦争遺跡を訪ねて」

長堀主査 11/3より開始となり、第1回目の参加は16人でした。映像を使っての 解説はとても分かり易かったと思います。

浅賀委員 講師の進行がとても上手で、解説も聞き易く、分かり易かったです。

司 会 スライドの進行がやや早過ぎたように感じました。もう少しじっくりと映像 を見ていたかった場面もありました。会場を真っ暗にしましたが、メモを取っ ている方もいたようです。その点は如何ですか?

長堀主査 プロジェクターの性能がよくないので真っ暗の方が見易いです。しかしメモ を取る方がいるなら後方の1箇所のみ点灯した方がよいかもしれません。

司 会 ではその点も再検討してください。

長堀主査 次回11/9は野外研修で掩体壕(府中)と登戸研究所資料館の見学をします。企画実行委員の皆さんの参加について確認をお願いします。

- 司 会 本日出席している中では、浅賀委員と中島委員が参加します。
 - ⑤ 成人学校「ひがし子ども囲碁教室」

杉山非常勤 毎回16人前後が出席しています。台風が通過した10/26も16人が出席したとのことで、とても定着した状態だと思います。10/13の市民文化祭囲碁大会にはこの教室から7人が参加し、2グループで優勝しました。そのうちの1人は今年5月に入会したばかりの子で、メキメキと上達しているとのことです。現在の在籍は20人で、何人かは興味が薄く、遊びがちですぐに教室を出ていってしまう子もいるようです。生活指導的な面でも講師陣は大変ご苦労されています。しかし全体的には皆力をつけてきていて、急激に延びている子もいるとのこと。これからが楽しみです。

浅賀委員 同じような力の相手とばかり対戦しても上達しません。強い人が相手だと負けるからと言って対戦しないようでは進歩がありません。ひがし子ども囲碁教室の子はどうやって上達しているのですか?

杉山非常勤 インターネットで勉強している子が多いようです。それと講師陣がよく対外

試合や大会等に連れて行ってくれます。それもよい経験になっているのだと思います。11/13に講師陣の野外研修で清里方面へ行きます。北杜市の囲碁 美術館を見学し、親睦を深めていただきます。同行される方はいますか?

浅賀委員 私、同行します。

- 司 会 嵯峨山委員も同行されるとのことですので、職員の皆さん共々講師陣の皆さ んと交流を深めていただくようお願いします。
 - ⑥ 成人学校「わたしをリフレッシュ」
- 杉山非常勤 10/22より開始。1回目はハワイアンプリントで簡単な袋の製作でした。参加者は13人、保育は8人でした。隣の人と話をしながらリラックスした楽しい雰囲気でした。10/29の2回目は3B体操、参加者は14人、保育は9人でした。参加者の55半数が30代だったこともあり、ビートのきいた激しい動きの体操でした。残りの1回は11/12、菜食料理になります。
- 栃木委員 3 B体操は若い人向きでした。かなり疲れましたが、高齢者向きの椅子に座ったままで行うようなメニューもあるとのことです。
- 長堀主査 保育にたくさんの子が集まりました。保育者さんは毎回ご苦労様ですが、それだけ若いお母さん方が参加されており、よい企画だったと思います。
- 司 会 残り1回、よろしくお願いします。
 - ⑦ 成人学校「野川を歩く」
- 長堀主査 参加者総数は14人ですが、これは説明会に参加された人数で、本番の方は7人の参加でした。台風のため1日延期したため参加者が半減してしまいました。しかしこの7人は全員が完歩され、合流点では素敵な笑顔で写真に収まっていました。この達成感、満足感は貴重な宝だと思います。
- 司 会 今回はウォーキング主体だったため歩くペースも早かったと思います。
- 長堀主査 反省点として、雨天順延の場合の予備日をあらかじめ決めておかなかったことがあります。このため結果的に参加者が半減してしまったことは残念でした。予備日は事前に決めておき、広報にも明記すべきでした。距離についても今回は「21キロを通して歩ける方」と明記しましたが、実際に歩いた距離は約30キロでした。次回やるとすれば、二枚橋で半分に区切るのが現実的かと思います。そうすれば1日約15キロずつの2回で完歩となります。
- 司 会 2回に分けて完歩をめざすのが妥当なところだと思います。
- 杉山非常勤 私も頑張って最後まで歩き通しました。参加者には写真を撮りながら最後尾 にやっとついてきた方もいました。野川との親しみ方、楽しみ方は人それぞれ なので、2回に分けて少しでも余裕をもって歩ける方が良いと思います。
 - ⑧ 成人学校「オレ流おやじ塾」
- 長堀主査 市報11/1号で募集し、明日6日から受付開始します。詳細な内容については本日担当が不在のため、次回ご説明いたします。1回目12/7の企画実行委員の皆さんの参加を確認してください。
- 司 会 浅賀委員、栃木委員、中島委員、村上委員、お願いします。本日欠席の2人 にも別途確認をお願いします。

(2) その他

司 会 その他、何かありますか?

長堀主査 当面の日程を確認したいと思います。

1/7(午前)企画実行委員の会議

1/18 (全日) 東京都公民館研究大会 (会場は国分寺市)

2/ 4 (午前) 企画実行委員の会議

同(午後)三者合同研修会(会場は緑分館)

司 会 当面の日程確認、よろしくお願いします。

では本日の会議を終了します。

次回は、12/3 (火) 午前10時から正午です。

本日はお疲れさまでした。